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”El iNE realiza una función de 
servicio público que hace necesaria 

la optimización de los recursos 
mediante una gestión responsable,  

al tiempo que se garantice la calidad 
de la información estadística”

Gregorio Izquierdo Llanes

Tu nombramiento como presidente del 
Ine tuvo lugar hace ya más de dos años. 
¿Qué balance harías de tu gestión al 
frente del Ine durante este tiempo?
Estos dos años y medio como Presidente del INE 
han sido especialmente gratificantes desde el 
punto de vista profesional y personal. El INE realiza 
una función de servicio público que hace necesa-
ria la optimización de los recursos mediante una 
gestión responsable, al tiempo que se garantice la 
calidad de la información estadística.

Durante este tiempo, se han puesto en marcha 
nuevas operaciones como el Índice de Cifra de Ne-
gocios Empresarial, la Encuesta Continua de Ho-
gares y la nueva Estadística de Flujos de la Pobla-
ción Activa. En junio se difundirá por primera vez la 
Estadística de Ejecuciones Hipotecarias.

En el ámbito de los procesos, tenemos varios 
proyectos importantes, quizás el más relevante 
de todos sea la reducción de carga a las empresas. 

En cualquier caso, los múltiples logros al-
canzados son fruto del esfuerzo colectivo de 
las más de 4.000 personas que trabajamos en 
el Instituto.

Tu trayectoria profesional ya era, sin 
duda, muy amplia antes de asumir esta 
presidencia. ¿en qué medida has podido 
capitalizar la experiencia adquirida en el 
mundo académico y profesional antes de 
asumir la presidencia del Ine?
El puesto de Presidente del INE es de elevada res-
ponsabilidad, ya que el INE además de ser el prin-
cipal productor y difusor de las estadísticas para 
fines estatales, tiene encomendadas las funciones 
de coordinación y planificación de la actividad de 
los servicios estadísticos estatales y las relaciones 
con el Sistema Estadístico Europeo y los organis-
mos internacionales.

Adicionalmente, la presidencia del INE en 
nuestro país lleva asociados otros cargos im-
portantes como Director de la Oficina del Censo 
Electoral, Vocal de la Junta Electoral Central, Pre-
sidente del Consejo de Empadronamiento, Vice-
presidente del Consejo Superior de Estadística, 
Presidente de la Comisión Interministerial de Es-
tadística y Presidente del Comité Interterritorial 
de Estadística.

La labor como Presidente del INE me ha permi-
tido desarrollar mi vocación como funcionario, en 
un puesto que requiere alta cualificación técnica 
sobre dos temas que siempre me han interesado: 
la estadística y la economía.
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el Ine es uno de los 
organismos públicos más 
reputados internacionalmente 
en la gestión de servicios 
estadísticos. naciones unidas, 
eurostat y otras instituciones 
análogas así lo han reconocido 
en varias ocasiones. ¿Cómo 
valoras este reconocimiento 
y cuáles son las claves que 
han convertido al Ine en una 
referencia internacional?
El INE desarrolla una intensa actividad 
internacional marcada fundamental-
mente por su pertenencia al Sistema 
Estadístico Europeo, por su relación 
con otros organismos internacionales 
(OCDE, NN.UU.) y por los vínculos con 
las oficinas de estadística de América 
Latina. Merece la pena señalar que los 
expertos del INE han participado en 
más de 150 reuniones internacionales.

En el ámbito europeo, el INE destaca 
en diversas áreas como las estadísticas 
sobre población activa, migraciones o 
turismo, entre otras. A modo de ejem-
plo, España es el único país del Sistema 
Estadístico Europeo que elabora una 
Estadística de Flujos de la Población 
Activa. 

Otra de las fortalezas del INE es la 
difusión. Empleamos mucho esfuerzo 
y recursos en que la información esta-
dística llegue a todo tipo de usuarios 
mediante notas de prensa, tablas de 
resultados, series temporales, ficheros 
de microdatos anonimizados, fichas 
metodológicas, etc. Un reconocimien-
to a esta buena labor de difusión fue 
la concesión, en junio de 2012, de la 
“Mención de Honor” en los Premios 
Cinco Estrellas organizados por la PSI 
Alliance a la web del INE. 

pese a todo, supongo que 
serán muchos los proyectos a 
corto, medio y largo plazo para 
mantener, o acaso mejorar, 
ese reconocimiento. ¿podrías 
darnos algún detalle de los 
próximos retos que afrontarás 
durante tu presidencia?
Durante 2014, vamos a poner en 
marcha nuevas operaciones como la 

El Censo de Población 
y Viviendas 2011 
tiene una valoración 
muy positiva, ya que 
con un Presupuesto 
sensiblemente inferior se 
ha conseguido un censo 
de mayor calidad

Estadística de Ejecuciones Hipoteca-
rias, la Encuesta sobre Inserción La-
boral de los Titulados Universitarios, 
la Encuesta de Movilidad Internacio-
nal de los Estudiantes y las Proyeccio-
nes de Hogares. Además, en 2015 se 
lanzará la nueva Encuesta Coyuntu-
ral sobre Stock o Existencias.

En Contabilidad Nacional, como 
consecuencia de la entrada en vigor 
del Reglamento Europeo del Sistema 
Europeo de Cuentas 2010, debemos 
cambiar el año base y adaptarnos a 
este nuevo sistema en 2014. 

En el ámbito de los procesos, 
con el objetivo de reducir la carga 
a los informantes, se está poten-
ciando la utilización de registros 
administrativos en detrimento de 
las encuestas, se están adoptando 
medidas para disminuir la probabi-
lidad de que una misma empresa 
participe en diferentes encuestas, 
se están optimizando los diseños 
muestrales y se está implantando 
un sistema que facilita a las empre-
sas cumplimentar los cuestionarios 
a partir de sus propios sistemas de 
información.

Otro de nuestros proyectos con-
siste en integrar los distintos canales 
de recogida de información: entrevis-
ta personal, encuesta telefónica, for-
mulario on-line. 

este número está dedicado 
al análisis de los resultados 
del Censo de 2011. Con la 
metodología empleada se 
han optimizado recursos 
y se han actualizado datos 
mejorando los resultados de 
otros productos como la epA. 
¿Qué valoración harías de este 
Censo?
Sin duda, el Censo de Población y 
Viviendas 2011 tiene una valoración 
muy positiva, ya que con un presu-
puesto sensiblemente inferior a la 
edición anterior y gracias a la com-
binación de la utilización de regis-
tros disponibles, principalmente el 
Padrón municipal, con una encues-
ta por muestreo para conocer las 

características de los residentes, se 
ha conseguido un censo de mayor 
calidad.

Prueba de ello es que varios paí-
ses han mostrado su interés en co-
nocer la metodología del Censo es-
pañol y están estudiando aplicarlo a 
sus censos. 
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Por otra parte, como muy bien dices, 
las nuevas cifras de población hacen 
necesaria la revisión de los factores de 
elevación de otras estadísticas, como 
la EPA, que basan sus datos finales en 
una generalización a toda la población 
española de los resultados muestrales 
obtenidos. Todas las encuestas a hoga-
res del INE han incorporado las nuevas 
cifras de población en sus cálculos.

el Ine responde a las 
necesidades de todos los 
ministerios a través de 
las reuniones de la CIMe 
(Comisión Interministerial de 
estadísticas) y también de la 
sociedad civil (universidades, 
organizaciones empresariales, 
sindicatos, consumidores…). 
¿Cómo valoras esta implicación 
global y en qué medida esta 
coordinación resulta esencial 
para la identidad del Ine?
El INE tiene un papel destacado en la 
actividad estadística pública, ya que la 
Ley de la Función Estadística Pública 

D. GreGorio izquierDo LLanes

Presidente del ine, instituto nacional de estadística de españa

Director de la Oficina del Censo Electoral. Presidente del 
Consejo de Empadronamiento. Vicepresidente del Consejo 
Superior de Estadística. Presidente de la Comisión Intermi-
nisterial de Estadística (CIME). Presidente del Comité Inter-
territorial de Estadística (CITE). Vocal de la Junta Electoral 
Central. Director de la revista científica oficial “Estadística 
Española”.
Es Doctor en Economía Aplicada por la Universidad Autónoma 
y Profesor Titular de Universidad (funcionario público del Es-
tado por oposición). Anteriormente ha sido Director de Análi-
sis y Estudios del Instituto de Estudios Económicos y Director 
de Economía del Círculo de Empresarios. Tiene escritos cinco 

libros y más de cuarenta artículos en revistas científicas in-
dexadas. Ha dirigido más de setenta proyectos de investiga-
ción financiados con fondos públicos. Ganó el Premio Nacio-
nal “Ángel Herrera” de Ciencias Sociales año 2000, otorgado 
por la Fundación Universitaria San Pablo CEU. 
Ha impartido clases en la Universidad Nacional de Educación 
a Distancia (de la que es Profesor Titular de Economía Apli-
cada); Colegio Universitario de Estudios Financieros (CUNEF); 
Universidad San Pablo CEU; Universidad Rey Juan Carlos; Es-
cuela Diplomática y Universidad Pontificia Comillas. Ha impar-
tido clases en las áreas de Entorno Económico (Contabilidad 
Nacional, Técnicas, Indicadores, Estadísticas Económicas y 
Coyuntura) y Economía Aplicada (Economía Mundial, Econo-
mía Europea y Economía Española).

le encomienda, entre otras tareas, la 
coordinación general de los servicios 
estadísticos de la Administración es-
tatal y la formulación del Plan Estadís-
tico Nacional. 

Está coordinación se canaliza a 
través de los Órganos Estadísticos 
Colegiados: la Comisión Interminis-
terial de Estadística es el cauce de 
participación del INE con los servicios 
estadísticos responsables de elaborar 
estadísticas estatales (Ministerios y 
Banco de España); el Consejo Superior 
de Estadística es el máximo órgano 
consultivo de los servicios estadís-
ticos y de participación de los infor-
mantes, productores y usuarios de 
las estadísticas oficiales, donde están 
representadas las organizaciones sin-
dicales y empresariales y otros grupos 
e instituciones sociales, económicas y 
académicas, junto a los ministerios, el 
Banco de España y el INE. Por su parte, 
el Comité Interterritorial de Estadís-
tica es el órgano de coordinación en 
materia estadística entre el Estado y 
las Comunidades Autónomas.

El año 2014 vendrá marcado por 
la actividad de la Ponencia del Plan 
Estadístico Nacional 2017-2020, en la 
que representantes del CSE trabajarán 
con expertos independientes para ela-
borar unas propuestas de adaptación 
y mejora de los medios existentes y 
hacer recomendaciones sobre las ne-
cesidades nacionales en materia esta-
dística para el periodo 2017-2020.

Acabamos nuestras entrevistas 
pidiendo a los encuestados 
un esfuerzo de imaginación. 
¿Cómo ves la sociedad española 
dentro de 20 años? Danos un 
temor, una prioridad y un deseo 
para nuestro país.
La sociedad española dentro de 20 
años será una sociedad que, en térmi-
nos de nivel de vida, será más próspera 
e internacionalizada que hasta ahora. 
De esta forma podrá hacer frente a los 
grandes retos que se avecinan, de los 
que el envejecimiento probablemente 
sea el más determinante.

Nuestro país ha resuelto satisfacto-
riamente los grandes retos que se han 
planteado en las últimas décadas y ha 
salido fortalecido como consecuencia de 
los ajustes y transformaciones aconte-
cidas en momentos de crisis y cambios 
como el actual. Por ello, no soy nada pe-
simista sobre lo que nos traerá el futuro.

Diego S. Garrocho

El INE tiene encomendadas la coordinación 
general de los servicios estadísticos  

de la Administración estatal y la formulación 
del Plan Estadístico Nacional


